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EDITORIAL

No me olvido del rostro de quienes han sufrido violencia 
o han sido víctimas de delitos: quienes han perdido seres 
queridos en trágicos hechos, quienes han sufrido robos u 
otros actos violentos. Familias, comunidades, pueblos que 
han perdido escuelas, capillas u otros bienes, personas 
que viven con miedo e inseguridad. Y tampoco me 
olvido de la naturaleza, con sus ríos y mares llenos de 
basura, aires contaminados, derretimiento de glaciales, 
tierras en sequía, ecosistemas profundamente alterados. 
“Entre los pobres más abandonados y maltratados, está 
nuestra oprimida y devastada tierra”, dice Francisco. 
(Laudato si N° 2).

Y para ti, ¿en qué rostro te llama la solidaridad? Para 
nuestras Parroquias, nuestros grupos de ayuda fraterna… 
Pidamos que este mes de la Solidaridad nos haga poner 
más atención, despierte en nosotros más compasión 
(“padecer-con”), nos haga salir de nuestras comodidades 
y nos haga más creativos en el amor. “¿Quién te parece 
que se portó como prójimo?”, pregunta Jesús. Y el escriba 
no tiene otra que responder: “El que tuvo compasión”, 
“Y Jesús le dijo: Ve y haz tú lo mismo” (Lc 10, 37)

Gracias a todos los que nos alientan y edifican con su 
testimonio de solidaridad.

Estamos en agosto, que nos pone una vez más 
ante el desafío de la solidaridad, de la mano del 
querido San Alberto Hurtado.

Lo primero que se me viene a la mente al hablar de 
solidaridad no son ideas, sino rostros. Son los rostros de 
quienes sufren hoy, de los postergados y discriminados 
de hoy, que nos interpelan a una vida solidaria. Solidaridad 
no es una que otra acción aislada, sino una mentalidad 
y una actitud permanente, que nos hace buscar el bien 
del otro y el bien común.

Entre los rostros, está primeramente el de las personas 
cercanas, de mi familia, de mi entorno cotidiano, que 
viven una situación difícil, que están frágiles, que son 
hoy más vulnerables. Allí percibo un llamado a que me 
comprometa en hacerles bien, a apoyarlas, a estar cerca, 
a orar por ellas. No siempre es fácil estar atentos, ser 
perseverantes, superar cansancios, pero la solidaridad, en 
este sentido (no en sentido egoísta), “empieza por casa”.

Luego pienso en el rostro de personas que este año 
han sufrido incendios e inundaciones. No solo han 
perdido bienes materiales, sino que han vivido angustias 
y peligros. Gracias a Dios han tenido ayuda, aunque una 
recuperación de estas tragedias es lenta y toma tiempo.

Está también el rostro de numerosos inmigrantes que 
han llegado a vivir entre nosotros, sobre todo aquellos 
que están en situación irregular, que cruzaron fronteras 
a pie exponiéndose a serios peligros, que se nos acercan 
en la calle para vender algo de poco valor, aquellos que 
buscan regularizar pero se les cierran puertas trámite 
tras trámite. Estar lejos del propio país, en condiciones 
precarias, y a menudo sujetos a sospecha o discriminación, 
no es algo acorde a la dignidad de la persona humana.

¿En qué rostros 
nos llama la 
solidaridad? Sergio Pérez de Arce Arriagada

Obispo de Chillán

ESTAR LEJOS DEL PROPIO PAÍS, EN 
CONDICIONES PRECARIAS, Y A MENUDO 
SUJETOS A SOSPECHA O DISCRIMINACIÓN, 
NO ES ALGO ACORDE A LA DIGNIDAD DE LA 
PERSONA HUMANA.
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“
Nuestra presencia como Iglesia entre los 
que sufren, es siempre expresión de una fe 
auténtica y un signo de coherencia con lo que 
predicamos”. Con estas palabras contenidas en 
la Prioridades Pastorales de nuestra diócesis, 

queremos reflexionar en la tarea que como iglesia 
tenemos en relación a nuestra sociedad. 

Dos grandes realidades se abordan en este punto 
de la Prioridades Pastorales. Por un lado, el mundo 
del dolor, que implica diversas circunstancias que 
se viven a diario en nuestras familias. También 
recogemos aquí el tema de los vulnerables, aquellos 
hombres y mujeres que, a través de diversos rostros, 
nos recuerdan que Cristo esta presente de manera 
primordial en el que sufre (Mt. 25, 35-40)

La enfermedad, la muerte, la separación, etc.   
son experiencias dolorosas que van marcando 
nuestras vidas. El acompañar a las personas en estas 
circunstancias es una gran tarea pastoral, que se vio 
reflejada como una necesidad en la medida que 
se hicieron las diferentes consultas del proceso de 
discernimiento.  Es claro que hay iniciativas presentes 
en nuestras comunidades que se empeñan por llevar 
a cabo esta misión. Tanto consagrados como laicos, 
se dan el tiempo para visitar, orar y acompañar a las 
familias donde algún acontecimiento doloroso se 
presenta. Un agradecimiento especial a todos estos 
agentes pastorales que, con su presencia, hacen 
presente la misericordia del Señor. 

Por otra parte, vemos el tema de la vulnerabilidad, 
que implica un abanico amplio de realidades. 
Ancianos, muchos de ellos solos; privados de 
libertad, inmigrantes que no siempre encuentran 
posibilidades para su desarrollo; habitantes de 
sectores rurales, a menudo con carencias en 
servicios básicos como el agua y la conectividad; 
personas que viven soledad, dependencia de drogas, 
trabajo precario, etc. 

Esto se ve reflejado de manera objetiva en los 
resultados de la última encuesta CASEN, que reveló 
que la región de Ñuble es el territorio con la tasa 
de pobreza por ingresos más alta de Chile, con 
un 12,1%. Es todo un desafío, no solo en el ámbito 
político y social, sino también a nivel eclesial. 

Como iglesia no podemos dar una respuesta a 
todas estas necesidades, pero desde nuestras 
posibilidades, cada comunidad cristiana esta llamada 
a dar signos de la cercanía del Señor, promoviendo 
la ayuda solidaria, sin dejar de lado la atención a 
las necesidades espirituales. 

Que, en este mes de agosto, podamos tener presente 
la vida y el ejemplo de San Alberto Hurtado, quien 
vivió la solidaridad no como una ocasión sino como 
un estilo de vida. 

EQUIPO DE FORMACION 
DIOCESIS DE CHILLAN 

Una Iglesia que, desde 
su fragilidad, acompaña 
el mundo del dolor y la 

vulnerabilidad
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VIDA DIOCESANA

Casa Tabor cumplió 56 años 
al servicio de la comunidad

E
ste 6 e agosto, la Casa de Ejercicios Tabor 
cumplió 56 años de vida luego que fuera 
inaugurada en 1957 por monseñor Eladio 
Vicuña, quien impulsó su construcción. 
En la ceremonia de apertura de las nuevas 

dependencias, incluso asistió el Cardenal Raúl Silva 
Henríquez. El espacio se levantó en los terrenos que 
había donado a la Iglesia de Chillán la Compañía de 
Jesús y en donde algunas décadas antes se formó 
en su vocación sacerdotal San Alberto Hurtado.

56 años en que Casa Tabor se ha visto enfrentada 
a nuevos desafíos y ha continuado fielmente 
cumpliendo el servicio para el cual fue levantada. 
Así lo indicó el ecónomo del Obispado de Chillán, 
Hernán Zurita, quien relevo la importancia de este 
espacio para la Diócesis. “Su inauguración contó 
con la presencia del Cardenal Raúl Silva Henríquez 
que fue un hito muy importante. Es un centro de 
encuentro para nuestra Diócesis, a ella concurren 
grupos pastorales, movimientos con diferentes 
sensibilidades, ya que está abierta a la comunidad. 
Está disponible para los Colegios Diocesanos, entre 
otras entidades”. 

“La Casa Tabor ha cumplido en toda su historia un 
rol social. Ha sido utilizada en casos de calamidades, 
como terremotos. Ha sido centro de acopio, 
logístico para instituciones como Carabineros, 

Ejército o el Hospital. En la pandemia, también 
tuvo un rol importante porque la casa se utilizó 
como residencia sanitaria, como centro de acopio 
de ayuda y recibió al personal de salud que prestó 
ayuda en esta emergencia”, precisó. 

Actualmente, la casa de Ejercicios cuenta con tres 
salones para charlas, capacitaciones, formación. 
Asimismo, tiene cocinas y pabellones de alojamiento 
para pernoctar. Tiene áreas verdes, capillas e 
instalaciones cómodas para cubrir todas las 
necesidades que se requieran para distintos 
encuentros. 

Seguir creciendo es la consigna de esta casa que 
tanto ha servido a la Diócesis. En este sentido, 
Hernán añade que “hoy tenemos la esperanza para 
dotar a la casa de un nuevo salón con una mayor 
capacidad porque hay mucha demanda por salones 
para efectos de encuentros y capacitación”.
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que reciben de parte de la Iglesia a través de los sacerdotes. 
Bueno, he estado, para qué te digo, muy bendecido por el 
Señor a través de estas personas tan queridas. He estado 
muy bien, muy emocionado y por lo mismo inmensamente 
agradecido del Señor y de todas las comunidades y personas 
que nos han saludado. 

Padre, este 2023 es un año especial, a usted ya le han hecho 
algunos reconocimientos por el trabajo que desarrolló 
en el tema de los derechos humanos durante la dictadura 
militar y este año precisamente se están cumpliendo 50 
años. ¿Qué significado para usted esta fecha? 
Sí, bueno, es una conmemoración que afecta a todas 
las personas en el buen sentido de la palabra, o sea que 
experimentamos en nuestro corazón, en nuestra memoria, 
esto de retraernos a cinco décadas anteriores para recordar 
lo que hemos vivido todos juntos en los acontecimientos 
sociales, históricos, políticos que hemos tenido en el país. 
Yo he recibido muchas gratitudes por el servicio que pude 
prestar en ese tiempo y hemos prolongado la amistad, pero 
con mucha, con mucha gente. Pero yo creo que es como 
lo dijeron y afirmaron los obispos en una carta reciente, que 
tenemos que reflexionar todos juntos. Esta es una fecha que 
abarca al país y todos tenemos que aprender de lo vivido. 
La historia no debe pasar en vano, los acontecimientos 
propios del país tienen que tocarnos y tienen que seguir 
haciéndonos reflexionar, pero por lo menos tenemos que 
tener una actitud fraterna, una actitud de diálogo y un 
recuerdo histórico de tantas personas que se jugaron por la 
paz en nuestro país. Tenemos que rogar por mucha gente 
y desde luego por el país entero. Pero es una fecha que a 
todos nos toca y que a todos nos compromete de alguna 
manera, porque no se pueden repetir hechos dolorosos 
en la medida en que podamos evitarlos nosotros y en el 
cuidado y la vigilancia que hemos de tener en nuestras 
palabras, en nuestras acciones. Yo eso es lo que siento y yo 
quisiera como repetir algunos conceptos que nos hicieron 
llegar en un comunicado los obispo. Tenemos que tener 
una actitud de diálogo, un compromiso muy sincero, muy 
profundo con nuestro país. Tienen que importarnos los 
sucesos sociales y políticos porque somos los sacerdotes, 
es la iglesia parte de este mundo, de este país tal como 
el Señor ha querido que lo vivamos. Eso es lo que deseo, 
eso es lo que siento y muy particularmente al cumplirse 
ya medio siglo de estas situaciones. 

E
ste 4 de agosto pasado el padre Raúl Manríquez 
celebró 97 años de vida preparando lo que será 
también su aniversario sacerdotal en septiembre, 
cuando cumplirá 73 años de servicio. Nuestro 
Camino conversó con el presbítero quien, 

además, recordó pasajes importantes de la fecha que Chile 
conmemora este año, los 50 años del golpe de estado, 
en donde el ex vicario tuvo un papel preponderante en la 
protección de los derechos humanos. En mayo pasado 
recibió una distinción de la Delegación Presidencial y 
en junio, otra de la Municipalidad de Chillán por la labor 
desarrollada en aquellos años. 

¿Cómo pasó este nuevo cumpleaños?
Me sentí muy rodeado de afecto por tantas personas amigas 
y en realidad tuve bastante tiempo para poder contestar 
muchos saludos que me llegaron a través de las redes, a 
través de los medios, pero también muchas personas que 
quisieron directamente venir saludarme; tuve el agrado 
de compartir también un momento la mesa con algunos 
sacerdotes y con nuestro obispo y recibí así el cariño 
de mucha gente, naturalmente que de tantos amigos y 
amigas y muy particularmente de algunos familiares míos 
que me acompañaron también. He estado inmensamente 
emocionado y, claro, bastante feliz. Yo dediqué una parte 
en la tarde un tiempito para agradecerle al Señor tanta 
bondad y tanta cercanía de las personas y para rogar por 
los sacerdotes en general, pero también por las personas 
que han sabido acompañar, valorar y agradecer el servicio 

Padre Raúl Manríquez 
celebró 97 años de vida



7

VIDA DIOCESANA

Diócesis 
celebró el Día 

del Párroco 

E
ste 4 de agosto se celebró en toda la Diócesis 
el Día del Párroco, un momento de agradecer 
el servicio de los sacerdotes que se dedican a 
esta misión tan importante para la animación 
de las comunidades. 

El obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce, envió 
un saludo a los párrocos en su día. “Junto con saludar y 
agradecer a los sacerdotes párrocos, hago la siguiente 
reflexión. Lo más importante para el sacerdote es su 
vocación, es decir, el llamado que Jesús nos hace, quien 
nos llama por nuestro nombre. Esta vocación nos hace 
comprendernos estrechamente unidos a Jesús, luego 

es importante la comunidad que Jesús nos encarga, la 
porción del pueblo de Dios que nos manda a servir en 
su nombre, este vínculo con el Pueblo de Dios, no solo 
es afectivo, sino que pastoral y espiritual porque Jesús 
nos da la responsabilidad de servirlo en su nombre. 
La vida del sacerdote se juega en estos dos vínculos 
esenciales, con Jesús y con el pueblo”. 

“En nuestra Diócesis somos 39 sacerdotes. 30 diocesanos, 
nueve religiosos. Tenemos algunos mayores. Hay 31 
parroquias, 27 están a cargo de un sacerdote párroco 
(hay tres sacerdotes a cargo de dos parroquias). Cuatro 
parroquias están a cargo de comunidades religiosas y 
diáconos permanentes. Oremos por las vocaciones 
al sacerdocio ayudando a despertar la fe en otros 
jóvenes, pero también tenemos que pedir que crezca 
la corresponsabilidad en la comunidad con servicios 
que contribuyan a la misión”, señaló. 

El vicario general, padre Patricio Fuentes, también tuvo 
palabras especiales en esta fecha. “La iglesia recuerda a 
San Juan María Vianney, este sacerdote que ha pasado 
a la historia por su testimonio de vida y entrega en lo 
que se conoce como la caridad pastoral. La iglesia 
lo propone como modelo especialmente para los 
sacerdotes párrocos, conduciendo a una comunidad. 
Esta fecha es una oportunidad que nos regala cada 
año para agradecer el ministerio de los párrocos y para 
agradecer la vida de quienes hoy no están presentes, 
que han partido al encuentro del Señor, pero que nos 
dieron la primera comunión o nos confesaron, entre 
tantos otros servicios”. 
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Hasta casa Tabor llegaron los trabajadores del 
Obispado de Chillán para vivir una jornada de 
reflexión en donde también conocieron los 
cambios al Reglamento Interno de Higiene 

y Seguridad de la entidad, acorde a las nuevas leyes.

La actividad estuvo a cargo de la abogada Paula Cornejo, 
pero también hubo pausas activas de la mano de la 
kinesióloga Camila Cabrera.

Los trabajadores del Obispado de Chillán también 
recibieron instrucción respecto a la prevención, a 
cargo de la ingeniera en prevención de riesgos María 
José Sandoval. 

Trabajadores del Obispado 
tuvieron jornada en Tabor
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Hicimos las remodelaciones y aquí estamos, en este 
espacio que será muy aprovechado por los usuarios”.

“El programa Elige Vida Sana tiene nutricionista, 
psicólogo y profesores de educación física. El Programa 
Más Adultos Mayores, Adultos Valentes cuenta con 
kinesiólogo y terapeuta ocupacional. El objetivo es 
mantener la funcionalidad de los adultos mayores el 
mayor tiempo posible”, indicó la directora.

Por su parte, el padre Luis Flores dijo que “Casa Ana y 
Joaquín es una histórica casa de la parroquia El Sagrario. 
La comunidad decidió que debíamos darle un impulso 
mayor y contactamos al Cesfam del sector. Coincidió 
en que ellos andaban buscando una casa para sus 
programas y continuará con la impronta para la cual 
nació. Es un espacio acotado de tiempo para estos 
programas”, indicó el sacerdote y párroco de El Sagrario.

E
n una emotiva ceremonia, el Cesfam Violeta 
Parra inauguró en las dependencias del ex 
Hogar Ana y Joaquín, lugar entregado en 
comodato por la Parroquia El Sagrario. La 
actividad contó con la bendición de las 

instalaciones

La directora del Cesfam Violeta Parra, Andrea Burgos, 
dijo que “inauguramos en esta casa dos programas, se 
trata de Elige Vida Sana y Más Adultos Mayores, Adultos 
Valentes. Este espacio nace de una gestión que hicimos 
con el padre Luis Flores. Él se acercó a nosotros para 
ofrecernos esta casa en comodato y para nosotros 
fue un regalo del cielo porque hace mucho tiempo 
estábamos buscando un lugar adecuado para estos 
programas. Esto llegó poco después de que nuestros 
usuarios hayan mandado una carta pidiendo un espacio. 

Parroquia El Sagrario 
entregó en comodato ex 

Hogar Ana y Joaquín



10

VIDA DIOCESANA

INSTITUCIÓN INGRESOS AÑO 2023

PARROQUIA CRISTO REY - SAN NICOLAS 1.960.950

PARROQUIA DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 2.047.230
PARROQUIA EL BUEN PASTOR 5.336.590

PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN 1.264.080

PARROQUIA EL SAGRARIO 540.720

PARROQUIA INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLON 2.296.550

PARROQUIA NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 3.275.660

PARROQUIA NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 4.078.670

PARROQUIA NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 645.000

PARROQUIA NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 1.176.500

PARROQUIA NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 1.000.000

PARROQUIA NTRA.SRA.DE LA MERCED 952.000

PARROQUIA NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 1.172.840

PARRROQUIA SAGRADA FAMILIA 2.010.000

PARROQUIA SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 4.819.590

PARROQUIA SAN CARLOS DE BORROMEO 5.540.500

PARROQUIA SAN FABIAN 1.096.540

PARROQUIA SAN GREGORIO 1.055.000

PARROQUIA SAN IGNACIO 3.262.290

PARROQUIA SAN JOSE - COBQUECURA 2.014.630

PARROQUIA SAN JUAN DE DIOS 1.560.040

PARROQUIA SAN PABLO 2.031.730

PARROQUIA SAN VICENTE DE PAUL 480.000

PARROQUIA SAN BERNARDO - CHILLAN VIEJO 1.928.050

PARROQUIA SAN JOSÉ - PEMUCO 2.510.900

PARROQUIA SAN MIGUEL - YUNGAY 4.807.110

PARROQUIA SANTA TERESA DE LOS ANDES 1.499.710

PARROQUIA SANTO DOMINGO 1.024.000

PARROQUIA STMA. TRINIDAD - CACHAPOAL 774.350

PARROQUIA STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 1.977.550

PARROQUIA STMA.CRUZ - BULNES 5.977.580

COLEGIO BICENTENARIO PADRE ALBERTO HURTADO 262.000

COLEGIO LA PURISIMA CONCEPCION 281.470

COLEGIO SAN JOSE SAN CARLOS 47.180

COLEGIO SAN JOSE CHILLAN 59.590

COLEGIO SAGRADO CORAZON DE CHILLAN 194.970

COLEGIO SAN BUENAVENTURA 211.090

COLEGIO SAN VICENTE 40.000

INSTITUTO SANTA MARIA DE CHILLAN 418.440

LICEO NTRA SRA LA MERCED SAN CARLOS 400.000

COLEGIO SEMINARIO PADRE ALBERTO HURTADO 840.811
COLEGIO SAGRADO CORAZON DE JESUS SAN CARLOS 328.570

TOTAL 73.200.481

Bajo el lema “Chile tiende la mano a las familias 
vulnerables”, por segundo año consecutivo, la 
campaña nacional que impulsa la iglesia católica, buscó 
recaudar fondos para apoyar a los grupos familiares en 
mayor situación de vulnerabilidad a lo largo de Chile. 

Cuaresma de Fraternidad 2023: Sigamos construyendo
De los recursos reunidos, el 30 por ciento va a las 
Parroquias, otro 30 por ciento a Acción Fraterna de 
cada Diócesis y el 40 por ciento restante, al Fondo 
Nacional Caritas. Te presentamos a continuación 
los resultados de San Bartolomé.
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E
l pasado jueves 13 de Julio, a las 10:00 horas, la comunidad Santa Teresa de Los Andes 
de Huechupín se reunió a celebrar a su santa patrona, realizándose una Liturgia a 
cargo del diácono Patricio Sobarzo y posteriormente la comunidad reunida disfrutó 
de un desayuno compartido; se destacó el pensamiento de la Santa: “Quiero que mis 
pensamientos y mis acciones lleven este sello, soy de Jesús”; además, se resaltó su 

ejemplo de fe y entrega a la vida en Cristo, invitando a los jóvenes a seguir su modelo

Por otro lado, el reciente domingo 16 de Julio, junto con culminar la Novena a la Virgen del 
Carmen, se celebró el Sacramento de la Eucaristía, donde 8 niños, 1 adolescente y 3 adultas 
recibieron por primera vez la Comunión; esta celebración fue oficiada por el sacerdote Ramón 
Seco y el diácono Patricio Sobarzo.

Más de 90 personas asistieron y la Capilla Santa Teresa de Los Andes de Huechupín en esta 
actividad que llenó de satisfacción a los fieles. 

Parroquia de Colliguay 
celebra a su patrona
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D
urante este periodo se han estado realizando 
diferentes reparaciones en las capillas 
pertenecientes a la parroquia,  ya están 
reparadas y hermoseadas las capillas  La 
Cruz de El Roble, Santo Rosario de Tres 

Esquinas, y se está terminando la habilitación de la 
capilla Padre Alberto Hurtado del sector Ranchillo 
Bajo, la que se bendecirá si Dios lo permite, el 19 de 
agosto, con la presencia de nuestro Obispo Sergio 
Pérez de Arc,  luego se repararán otras, para finalizar 
con el gran desafío de la construcción del santuario 
donde se encuentra la capilla María Auxiliadora ubicada 
en el sector Baquedano

“Chile, Todos juntos formamos esta nación amada 
por Dios”
 Con una Oración Cantada y adoración al Santísimo, 
el 17 de Julio a las 19,30 horas se finalizó la tradicional 
novena a la virgen del Carmen Reina y Patrona de Chile, 
donde fueron invitadas autoridades e instituciones para 
orar por la Patria, sus instituciones y sus habitantes, 
como así también fueron bendecidos los estudiantes 
de colegios de la comuna con motivo del inicio del 
Segundo semestre escolar. En su homilía el párroco 

Parroquia san Miguel de Yungay, 
trabajo pastoral

Boanerges Correa, hizo hincapié en la bendición de 
vivir en un país que tiene a la virgen María Del Carmen 
como nuestra protectora, reina y patrona. 

La Parroquia San Miguel presente en la Jornada Mundial 
de la Juventud en Lisboa, Portugal, encuentro en que 
estará presente el Papa Francisco. Para despedirlos y 
desearles que este viaje sea un verdadero encuentro 
misionero para ellos y que regresen trayendo para 
nuestra parroquia el mejor de los regalos, su compromiso 
para entregar su experiencia evangelizadora a tantas 
personas que no conocen a Cristo y como Dios 
mismo lo manda que sean levadura en esta masa 
humana tan escasa de fe. Para bendecir su viaje, el 
sábado 29 a las 19,30 horas se realizó una misa de 
envío de Mariana Padilla, Alicia González y Oscar 
Guajardo. La Parroquia les hizo entrega de recuerdos 
para regalen a los participantes de otros países y de 
una bandera chilena que los identificará en cada uno 
de los encuentros en que participarán, llevando el 
nombre de nuestra parroquia a cada lugar que visiten.

María Eva Díaz Salazar
Corresponsal
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Quiero que mis acciones, mis deseos, mis 
pensamientos, lleven este sello “Soy de Jesús”.

La comunidad parroquial Santa Teresa de Los 
Andes el pasado Jueves 13 de julio, conmemoró 
el aniversario del nacimiento de su Santa 
Patrona con una misa recordatoria, destacando 
que “Ella es para la humanidad una prueba 
indiscutible de que la l lamada de Cristo a 
ser Santos, es actual, posible y verdadera”.
Al f inalizar esta, la comunidad base Santa 
Teresa recibió presentes de las diferentes 
comunidades que forman la familia parroquial, 
para luego terminar con un compartir fraterno.

Fiesta patronal 
de Santa Teresa de Los Andes

Jornada sobre Santa Teresa
En el marco del Aniversario del nacimiento de 
Santa Teresa de Los Andes, los jóvenes de la 
comunidad parroquial se reunieron tres días 
para profundizar y reflexionar sobre la vida y 
el amor que Santa Teresita sentía por Cristo.
Asimismo en el desarrollo de estas actividades 
bajo el lema “Dios es alegría infinita”, durante 
la noche recorrieron la ciudad de Chil lán 
buscando personas en situación de calle, para 
acompañarlos un momento, conocer parte 
de sus historias que dejan enseñanzas, como 
asimismo entregarles alimentos con mucho cariño.
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Parroquia de Quillón: 
Fiesta Patronal  

D
urante el mes de julio celebraron su fiesta 
patronal 3 capillas de nuestras comunidades 
Santa Teresa de los Andes de Villa las 
Mercedes, Nuestra Señora del Carmen de 
Huacamalá y Nuestra Señora del Carmen de 

Coyanco, en todas se celebró la Santa Misa junto a los fieles 
de las comunidades, finalizando cada encuentro con un 
compartir fraterno que dio la posibilidad de intercambiar 
anécdotas y vida de la comunidad desde sus fechas de 
creaciones; en la comunidad de Huacamalá realizaron 
una procesión junto a la Virgen del Carmen, y que fue 
acompañada por jóvenes de la pastoral de la parroquia 
quienes peregrinaron varios kilómetros hasta llegar al lugar.

Entrega de biblias en catequesis 
El grupo de catequesis familiar de segundo año, 
tuvo su encuentro en el templo parroquial a la que 
concurrieron las familias, junto a sus hijos que se 
preparan para recibir la Primera Comunión durante 
el presente año, recibiendo la Sagrada Escritura, la 
que los guiará en el proceso que están viviendo.

Oración a la Carmelita
Los diversos coros que colaboran en el trabajo pastoral 
de la parroquia acogieron la invitación realizada por 
la pastoral de coros Diocesanos para participar de la 
actividad Oremos Cantando a la Carmelita, enviando 
un tema inédito el que fue interpretado por los coros 
Armonía, Emaús, Emmanuel, El Maitén y Renacer.

Ejemplo a seguir
En el marco de la celebración de la fiesta patronal de 
la capilla Santa Teresa de los Andes, queremos dar a 
conocer el trabajo pastoral de la señora Miriam Cuevas, 
coordinadora de la comunidad quien junto a su hijo 
Eduardo coordinan el trabajo pastoral de la comunidad 
desde hace ya varios años; la particularidad de señora 
Miriam es que a sus 90 años en un ejemplo a seguir, 
por su compromiso, alegría con el que la podemos 
apreciar en todas las actividades parroquiales; queremos 
agradecer públicamente los años dedicados al servicio, 
y la fe con la que lleva a cabo la misión de servir a Jesús.  
Oramos por ella, por su salud y porque sean muchos 
más los laicos comprometidos con la evangelización.

Coro El Maitén
En este mes de julio en que celebramos la jornada 
mundial de los abuelos, queremos destacar a los 
integrantes del coro El Maitén dirigido por don Leoncio 
Pérez, la particularidad de ellos es que la mayoría de sus 
integrantes son personas mayores, abuelos quienes 
felices y generosamente colaboran en el trabajo pastoral 
en las comunidades de  Nuestra Señora del Rosario del 
Maitén, Madre del Silencio de Canchillas, Sagrado Corazón 
de Jesús de Chillancito, animando con sus cantos  y 
contagiando su compromiso.  Agradecemos a cada uno 
de sus integrantes por su servicio. (Lily Valenzuela Vargas.
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COMENTARIO 
BÍBLICO

“Levántense, no tengan miedo”
6 de agosto 

DN 7, 9-10. 13-14     SAL 96, 1-2. 5-6. 9     
2PED 1, 16-19   MATEO 17, 1 – 9

Hna. Orfelia Cuevas Espinoza.                       
Congregación de Jesús - San Ignacio.

El centro de este relato bíbl ico l lamado 
tradicionalmente la «transfiguración de Jesús», 
lo ocupa una voz que viene de una extraña “nube 
luminosa”, símbolo que se emplea en la Biblia 
para hablar de la presencia siempre misteriosa de 
Dios, que se nos manifiesta y, al mismo tiempo, 
se nos oculta.

La voz dice estas palabras: “Este es mi Hijo, en 
quien me complazco. Escuchadlo”. Los discípulos 
no han de confundir a Jesús con nadie, ni 

siquiera con Moisés o Elías, representantes y 
testigos del Antiguo Testamento.   Sólo Jesús es 
el Hijo querido de Dios, el que tiene su rostro 
“resplandeciente como el sol”. Pero la voz añade 
algo más: “Escuchadlo”.  En otros tiempos, Dios 
había revelado su voluntad por medio de los “diez 
mandamientos de la Ley”.  Ahora la voluntad de 
Dios se resume y concreta en un solo mandato: 
“Escuchad a Jesús”. La escucha establece la 
verdadera relación entre los seguidores y Jesús 
y se convierte en una actitud fundamental que 
da peso, profundidad y coherencia al discípulo 
comprometido con el Reino.

Al oír esto, los discípulos caen por los suelos 
“aterrados de miedo”. Están sobrecogidos por 
aquella experiencia tan cercana de Dios, pero 
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también asustados por lo que han oído: ¿podrán 
vivir escuchando sólo a Jesús, reconociendo solo 
en él la presencia misteriosa de Dios?  Hoy; para 
nosotros se transforma en un constante llamado, 
en un mundo contaminado de ruidos, disponer 
de unos minutos y detenerse a escuchar la voz 
del Señor. 
Entonces Jesús «se acerca, los toca y les dice: 
“Levantaos. No tengáis miedo”. Sabe que necesitan 
experimentar su cercanía humana: el contacto 
de su mano, no solo el resplandor divino de su 
rostro. Siempre que escuchamos a Jesús en el 
silencio de nuestro ser, sus primeras palabras nos 
dicen: “Levántate, no tengas miedo”.

Cuando un creyente se detiene a escuchar en 
silencio a Jesús, en el interior de su conciencia 
escucha siempre algo como esto: “No tengas 
miedo. Abandónate con toda sencillez en el 
misterio de Dios. Tu poca fe basta. No te inquietes.  

Si me escuchas, descubrirás que el amor de Dios 
consiste en estar siempre perdonándote. Y, si 
crees esto, tu vida cambiará. Conocerás la paz 
del corazón”.

“La fiesta de la Transfiguración, nos recuerda que 
estamos llamados a vivir el encuentro con Cristo, 
para que iluminados por su luz, podamos llevarla 
y hacerla brillar en todas partes, como pequeñas 
lámparas del Evangelio que llevan un poco de 
amor y de esperanza”  (Papa Francisco).

¡Hombre de poca fe! ¿Por qué has dudado?
13 de agosto 2023 19 Domingo Ordinario

1REY 19,9. 11-13   SAL 84, 9-14  ROM 9, 1-5 
MT 14, 22-33 

Hna Graciela Gutiérrez M sscc

El evangelio de este domingo es una escena  
en  que  los discípulos están solos, porque se 
marcharon después de la multiplicación de los 
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panes cuando Jesús se fue solo al monte para 
orar. Cuando Jesús no está inmediatamente los 
vientos nos son contrarios.  En medio de las 
dificultades que experimentamos, en las que 
estamos tentados de confundir al mismo Jesús 
con un fantasma, lo que nos falta es fe. Es esa 
falta de fe la que nos impide lanzarnos al agua 
o caminar sobre las olas. Pedro lo intentó pero 
enseguida dudó.

La fe bíblica no es una serie de verdades sino una 
confianza absoluta en Dios que es el fundamento 
firme de nuestra existencia. Tenemos la impresión 
de que vacilan los cimientos de nuestras vidas 
y que estamos hundiéndonos porque no nos 
fiamos totalmente de Dios. Seguimos buscando 
apoyos humanos y queremos un Dios a nuestra 
medida. Cuando nos olvidamos de Dios o Jesús 
no ocupa el centro de nuestras vidas, enseguida 
se desencadenan las tormentas y los miedos.
Tampoco los vientos eran favorables a Elías cuando 
huía perseguido por el rey de Israel. Para que 
su fe no vacilara tuvo que volver a las raíces, al 
fundamento de la fe del pueblo, caminar hasta la 
montaña santa donde Dios se había manifestado 
a Moisés. Allí va a encontrarse con Dios de la 
manera más sorprendente. 

Hubo la misma apariencia  atmosférica que en 
tiempo de Moisés, un temporal, un terremoto, 
relámpagos, pero Dios no estaba en ellos. El Dios 
tremendo ante el que tiembla toda la creación 
se presenta ahora con una voz silenciosa suave.
Dios no quiere asustar a nadie sino darnos 
siempre confianza. Lo mismo hizo Jesús cuando 
sus discípulos estaban llenos de miedo. Se da a 
conocer como la persona con la que han ido 
compartiendo su vida y aventuras y en la que 
pueden confiar. Jesús se presenta como hacía 
Dios, como el “Yo soy”. Pero se trata de una 
presencia amorosa que es capaz de calmar todas 
las tempestades del alma y de la vida.

Nuestra falta de fe tan sólo puede ser vencida y 
superada mediante la confesión de fe en Cristo 
el Hijo de Dios. No se trata de una frase hecha, 
aprendida en el catecismo, como respuesta a una 
pregunta. Se trata de vivir convencidos de que 
la historia del mundo está en las manos de Dios 
y de su Hijo, Jesucristo. Ellos son los dueños de 
los acontecimientos.

Pidamos al Señor que aumente nuestra fe para 
vivir arraigados en Él.

Mujer, ¡Que grande es tu fe! 
¡Que se cumpla tu deseo! 

Domingo 20 de agosto 
 ISAIAS 56, 1.6-7 SALMO 66, 2-3. 5-6. 8  

ROMANOS 11, 13-15. 29-32 
  Mateo 15, 21-28

 M. Elizabeth Araneda (msi)

El texto que nos presenta Mateo, se sitúa en la 
región de Tiro y Sidón, regiones paganas y allí 
se acerca a Jesús una mujer cananea, condición 
que la hacia extranjera, impura y excluida de la 
sociedad judía de su época, sin embargo Jesús, 
la atiende a pesar que él tenia claro que ha sido 
“enviado solamente a las ovejas  perdidas  de 
Israel” entretanto los discípulos insisten en que 
la atienda para que deje de gritar y no porque les 
interese el dolor , y el sufrimiento de esta mujer, 
sino mas bien para que deje de gritar y molestar, 
ellos los apóstoles seguían a Jesús, pero sin mayor 
conocimiento de  su misión salvadora y redentora 
de los necesitados, razón por la cual esta mujer, 
era considerada como un estorbo.

La mujer Cananea, esta convencida que Jesús 
podía ayudar a su hija, insistía a pesar de todo lo 
adverso que era para ella la situación que esta 
enfrentando, Jesús lo advierte, es decir mejor 
dicho se da cuenta del sufrimiento que esta 
teniendo esta mujer por la enfermedad de su 
hija, lo que pide no es `por ella es para su hija, 
la preocupación y el dolor de la madre fueron 
significativos para Jesús y con su inusual frase le 
responde con firmeza “no esta bien tomar el pan 
de los hijos para tirárselos a los cachorros” es una 
frase fuerte hiriente y ofensiva podríamos decir… 
pero esto sirvió para que esta mujer respondiera 
con humildad y mucha entereza “Los cachorros 
comen las migajas que caen de la mesas de sus 
dueños” no se sintió ofendida sino Más bien 
reconoció su situación pagana  y  excluida.

Luego de esta respuesta que dio la Mujer, Jesús 
la alaba grandemente y dice  “Que grande es tu 
fe” reconocer nuestra limitaciones y conductas 
adversas que vivimos nos queda recorrer el camino 
de esta mujer cananea ser Humildes, confiar y 
creer en el Señor Jesús, porque apoyados solo en 
Ël, y desde  nuestra fe saldremos adelante, porque 
Dios  sabe hacer posible lo que es imposible para 
nosotros,

Los invito hermanos y hermanas ha reflexionar 
sobre el compromiso de de nuestra fe y responder 
¿Qué fe tengo?  ¿Se asemeja a la de esta mujer 
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cananea? o me siento muy lejos de esta fe que 
conlleva humildad, y la certeza en Jesús que 
sólo él puede salvarnos y liberarnos de nuestras 
ataduras?.

 Al Señor todo honor y gloria

Domingo 27 de agosto 2023
“… y sobre esta piedra edificaré mi iglesia y el 

poder de la muerte no prevalecerá contra ella”
 IS 22, 19-23  SAL 137, 1-3.6.8   ROM 

11,33-36   MT 16,13-20
  Hna. María Katherine Zagal 

Franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús.

Cuando contemplamos en el Evangelio la elección 
de Pedro para la edificación de la Iglesia, podemos 
reconocer lo que se proclamaba en el salmo: 
“El Señor está en las alturas, pero se fija en el 
humilde y reconoce al orgulloso desde lejos”. Lo 
que somos es conocido por Dios y aun en medio 
de las multitudes nos ama a cada uno, sabe de 
qué estamos hechos y nos confía lo que para Él 
es importante y delicado.
 El Señor conocía a Pedro, siempre supo de su 
fragilidad o su ser impulsivo, pero, igualmente, 

sabía de su gran amor y le concedió ser la piedra 

sobre la que edificó su Iglesia. 

Por otro lado, dos preguntas guían este episodio 

del evangelio: “¿Quién dice la gente que soy yo?” 

y “Ustedes ¿Quién dicen que soy yo?”. Así, la 

primera esconde en sí misma una invitación del 

Señor a mantener el contacto con la realidad, 

sus exigencias, visiones y desafíos; a escuchar 

lo que el mundo dice de Dios; mientras que la 

segunda, nos marca un itinerario hacia dentro 

para responderle de manera personal, ya que, 

identificar quién significa Jesús para nosotros exige 

hacer camino hacia el interior del corazón, hacia 

lo que nos habita, nos mueve y hace consciente 

de la vocación de dar testimonio del Señor todos 

los días. 

Pidamos al Espíritu Santo que nos anime y enseñe 

a descubrir quién es el Señor realmente y a vernos 

como Dios nos ve para poder sabernos conocidos, 

amados y necesarios.
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L
os obispos de la Conferencia Episcopal ofrecen un 
mensaje al país, invitando a un compromiso más 
decidido con la unidad, la paz y el bien común, 
siguiendo las enseñanzas de Jesús, en el contexto 
de la conmemoración de los 50 años del Golpe 

de Estado.

Reconociendo que el 11 de septiembre de 1973 “constituye 
un momento doloroso y dramático de nuestra historia”, los 
obispos del país constatan que actualmente hay en Chile “una 
polarización no sólo frente a nuestro presente, sino también 
respecto del pasado reciente”, invitando a mirar juntos lo 
ocurrido, para caminar hacia un futuro más compartido.

Por ello, deseosos de servir a la comunidad a la luz del 
Evangelio, el Episcopado destaca algunos valores y aprendizajes 
que la memoria de estos acontecimientos nos enseña hoy:

El respeto de la persona humana
Los pastores recuerdan que “la dignidad de la persona humana 
y el respeto de su vida desde la concepción hasta la muerte, 
es el principio fundamental de todo el orden social, lo que 
exige el cuidado irrestricto de los derechos humanos como 
base de nuestra convivencia”, agregando que “nadie puede 
ser atropellado en su dignidad” por cualquier motivo que 
minusvalore u olvide su condición humana. “La violencia 
nunca es un camino legítimo”, enfatiza la CECh.

Una herida abierta
En este punto, los obispos expresan una palabra de solidaridad 
a todos quienes han sufrido y sufren a causa de la violencia 
y el atropello a sus derechos humanos: “Nos duelen las 
lágrimas de todos estos años”, implorado nuevamente “a 

Obispos llaman a trabajar por la paz 
a 50 años del Golpe de Estado en Chile

quienes tengan información sobre el paradero de personas 
detenidas desaparecidas, a que la entreguen debidamente, 
si no lo han hecho hasta ahora. Nuestro servicio como 
obispos y sacerdotes siempre está disponible como un 
camino para concretar esta entrega. Todavía es posible 
contribuir a reparar el dolor causado”.

Cuidar y perfeccionar la democracia
“Es necesario cuidar la democracia como sistema político, 
con el compromiso de perfeccionarla constantemente para 
que sirva al bien común”, destacan los obispos, añadiendo 
que es prioritario construir un sistema democrático eficaz y 
encontrar en la misma democracia” los recursos e instrumentos 
para abordar los desafíos de nuestra convivencia y progreso, 
renunciando absolutamente a la violencia política y al quiebre 
institucional como solución de nuestras divergencias”.

Diálogo y acuerdo al servicio del bien común
El cuerpo colegiado de obispos sostiene que es “imprescindible 
cuidar el diálogo y el acuerdo social y político como base 
para la construcción de un proyecto común de país, evitando 
imposiciones ideológicas y posturas extremas”, un diálogo 
abierto y respetuoso que “no es el mero consenso superficial 
y negociador, sino la búsqueda conjunta del bien común, 
respetando la verdad de la dignidad humana”.

La reconciliación, nuestra más urgente tarea
Finalmente, Los Obispos de Chile sostiene que la fe cristiana, 
uno de los pilares de nuestra patria “nos recuerda el primado 
del amor”. Esto debería llevarnos como sociedad “a crecer 
en amistad cívica, en diálogo y en participación, hasta llegar 
a compartir los valores esenciales que han de configurar 
nuestra existencia como pueblo”.

“Así podremos caminar como una sociedad reconciliada, 
que no niega las diferencias entre nosotros, pero las integra 
en un proyecto compartido, sobre la base de la verdad, la 
justicia, el perdón y la fraternidad”, proponen los pastores, 
citando las palabras del Cardenal Raúl Silva Henríquez, quien 
en 1974 resaltó que la Patria “es fundamentalmente alma, 
alma colectiva, alma de un pueblo, consenso y comunión 
de espíritus”.

El Episcopado concluye el mensaje, dado a conocer este 
27 de julio, invitando a todos los creyentes a orar por el 
país y pedir el don de la reconciliación. También invocan 
a la Virgen del Carmen para que nos enseñe a “construir 
una gran nación de hermanos donde cada uno tenga pan, 
respeto y alegría”.
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E
l Papa Francisco inició su jornada en Lisboa 
confesando a algunos jóvenes en la Plaza 
del Imperio para después encontrarse con 
los representantes de algunos centros 
de asistencia y caridad de Lisboa: “La 

caridad es el origen y la meta del camino cristiano, 
y vuestra presencia, realidad concreta de “amor en 
acción”, nos ayuda a no olvidar la ruta, el sentido 
de lo que hacemos” les ha dicho el Papa. A raíz de 
los testimonios de algunos de los representantes, el 
Papa se ha centrado en tres aspectos: hacer el bien 
juntos, actuar concretamente y estar cerca de los 
más frágiles.

Hacer el bien juntos
El Papa ha hecho referencia al testimonio de uno de 
ellos que ha hablado de lo importante que es que 
uno no se debe dejar “definir” por la enfermedad, sino 
hacerla parte viva del aporte que nosotros damos al 
conjunto, a la comunidad. “Es verdad – dice el Papa 
– no debemos dejarnos “definir” por la enfermedad, o 

El Papa en Lisboa: 
“El amor 

concreto es ese 
que se ensucia 

las manos”

por los problemas, porque no somos una enfermedad 
o un problema. Cada uno de nosotros es un don, 
un don único —con sus límites—, un don valioso y 
sagrado para Dios, para la comunidad cristiana y para 
la comunidad humana”.

Actuar concretamente
Después, el Santo Padre se ha referido a otro testimonio, 
en este caso el de don Francisco, que citando a san 
Juan XXIII ha dicho que “la Iglesia no es un museo 
de arqueología”. “Algunos la piensan así, pero no es 
– dice el Papa – es la antigua fuente del pueblo que 
suministra el agua a las generaciones actuales igual 
que a las generaciones pasadas”.

El Papa hoy te pregunta: ¿le tienes asco a la pobreza?
Francisco se ha detenido también en la importancia 
de entender que no existe el amor abstracto: “No 
existe el amor platónico, está en órbita, pero no 
está en la realidad” asegura y subraya que “el amor 
concreto es ese que se ensucia las manos”.

Después, destaca su batalla de preguntas para hacer 
reflexionar sobre la caridad: “cada uno de nosotros 
se puede preguntar: el amor que yo siento hacia 
todos los de aquí, ¿lo que siento hacia los demás 
es concreto o abstracto?” “¿yo cuando le doy la 
mano a una persona necesitada, a un enfermo, a 
un marginado después de darle la mano hago así 
enseguida (hace un gesto de limpiarse las manos) 
para que no se me contagie?” “¿le tengo asco a la 
pobreza, a la pobreza de los demás?”, “¿busco siempre 
la vida destilada, esa que existe en mi fantasía, pero 
no existe en realidad?”. 

Francisco recuerda que hay muchas vidas “destiladas 
inútiles que pasan por la vida sin dejar huella, porque su 
vida no tiene peso” pero – aclara – “aquí tenemos una 
realidad que deja huella, una realidad de tantos años 
que está dejando una huella que es de inspiración a 
los demás”. “No podría existir una Jornada Mundial de 
la Juventud sin tener en cuenta esta realidad, porque 
esto también es juventud en el sentido que ustedes 
generan vida nueva continuamente” ha puntualizado.

La caridad como fuente de inspiración
Por último, agradece la “conducta” de los representantes 
de la caridad, pues gracias a su compromiso y a 
ensuciarse las manos por tocar la realidad y la miseria 
de los demás “están generando inspiración” pero 
también “vida”.
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E
ste 6 de agosto finalizó una nueva versión de la 
Jornada Mundial de la Juventud desarrollada 
durante toda la primera semana de agosto 
y en donde la Diócesis de Chillán estuvo 
representada por una treintena de personas. 

Al finalizar, los balances son más que positivos de 
esta experiencia y encuentro con el Papa y con 
jóvenes de otras naciones. Así lo confirma el padre 
Sebastián Uribe, quien fue parte de este encuentro. 
“Fue un tiempo de mucha alegría, de mucha 
emoción con la iglesia de todo el mundo reunida 
en Portugal. Han sido días de mucha fraternidad, 
tuvimos la misa de la delegación chilena con dos 
mil peregrinos chilenos y han sido días de mucha 
alegría. Pudimos compartir con muchos otros 
peregrinos de otros países y en todas las actividades 
se vivió una sensación de alegría y fraternidad”.

La delegación de la Diócesis en la 
Jornada Mundial de la Juventud 

emprende el viaje de regreso 
 Respecto de los encuentros con el Papa Francisco, el 
padre Sebastián dijo que “Él nos señaló que el Señor a 
cada uno nos ha llamado por nuestro nombre y todos 
tenemos cabida en la iglesia. Es importante que el papa 
le recuerde esto a los jóvenes que están llamados a 
participar activamente de la vida de la iglesia”, indicó. 

El padre Pablo Valladares, vicario de la Juventud de 
la Diócesis de Chillán y asesor de la Vicaría Juvenil 
Nacional, también estuvo presente en la actividad. “La 
llegada de los peregrinos fue muy interesante y yo 
destacaría la acogida que las familias de Portugal les 
dieron a los visitantes. Destaco la disposición de estas 
familias para con la delegación de Chile. Además de las 
actividades propias de la JMJ, tuvimos la oportunidad de 
conocer los alrededores. Lo otro que es destacable es 
el ambiente de los chicos, que rieron, cantaron, bailaron 
y de esta manera se prepararon para los encuentros 
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que vivimos con el Papa Francisco y con Jesús”.  

Fernanda Seguel, de la Parroquia de Cobquecura, dijo 
a Nuestro Camino que “viajamos un poco antes nos 
fuimos a Fátima primero para luego llegar a Aveiro. 
Fueron días increíbles en donde hemos compartido 
con muchas otras delegaciones de países como 
México o Cuba, ya que hablábamos el mismo idioma. 
Vivimos días de mucha alegría, de la energía que 
nos entregó estar cerca de Jesús, hablando todos 
la misma lengua, a pesar de las diferencias en el 
idioma. Yo diría que la fe se vive de forma distinta 
en actividades de este tipo, que son masivas”.
 
“Nos encontramos con la delegación chilena, con 
chicos venidos desde distintos puntos del país y casi 
todos estuvimos con familias de acogida. Tuvimos 
muchas actividades espirituales, como vigilias, 
misas, encuentros y por supuesto, estar con el papa 
Francisco y llevar su mensaje a la Diócesis de Chillán 
y a mi Parroquia de Cobquecura. Quiero tener las 
palabras para contarlo y motivar a más jóvenes 
porque en esta ocasión, fui la única representante 
de mi ciudad”, indicó Fernanda contenta tras 
haber vivido una semana llena de emociones.

Misa final 
Este domingo 6 de agosto se desarrolló la misa final 
de la JMJ presidida por el Papa Francisco, quien dijo 
en la ocasión: “No tengan miedo, queridos jóvenes, 

porque son como la lluvia de una tierra reseca por 
mil males, son un baño de luz de presente y de futuro 
en los muchos rincones oscuros de nuestro tiempo”.

De esta manera, el Papa apuntó a las fibras del alma del 
millón y medio de jóvenes que le escuchaban, en el último 
gran acto de la Jornada Mundial de la Juventud en Lisboa.

“Escúchenlo. Escuchar a Jesús, todo secreto está 
ahí. Escuchas qué te dice Jesús. ‘Yo no sé qué me 
dice’. Agarra el Evangelio y lee lo que dice Jesús y lo 
que dice en tu corazón. Él nos enseña el camino del 
amor, escúchalo a Jesús. Porque, por ahí nosotros 
con buena voluntad emprendemos caminos 
que parecen ser del amor, pero en definitiva son 
egoísmos disfrazados de amor. Ten cuidado con los 
egoísmos disfrazados de amor”, señaló Francisco.

“A ustedes, jóvenes, que quieren cambiar el mundo, y 
está bien que quieran cambiar el mundo y que quieran 
luchar por la justicia y la paz; a ustedes, jóvenes, que 
le ponen ganas y creatividad a la vida, pero que les 
parece que no es suficiente; a ustedes, jóvenes, que la 
Iglesia y el mundo necesitan como la tierra, necesita 
la lluvia; a ustedes, jóvenes, que son el presente y el 
futuro; sí, precisamente a ustedes, jóvenes, Jesús hoy 
les dice: No tengan miedo. No tengan miedo”, finalizó.

El Papa Francisco, además, informó que a próxima 
sede de la Jornada Mundial de la Juventus será 
Seul y el encuentro está pactado para el 2027. 
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Postítulo de Mención 
en Religión para Profesores

E
l Postítulo de Mención en Religión 
dictado por la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción en convenio 
con la Vicaría de la Educación de la 
Diócesis de Chillán, tiene por objetivo 

propiciar la formación de profesores en las áreas 
disciplinares y pedagógicas específicas de la 
Enseñanza Religiosa Escolar Católica y está dirigido 
a profesores tanto para enseñanza Media como 
Básica, que se desempeñan o tienen interés en la 
enseñanza religiosa escolar católica. Entrega las 
herramientas necesarias para las áreas disciplinares 
y pedagógicas específicas de la Enseñanza 

Religiosa Escolar Católica, 
lo que permite responder 
a las necesidades del 
contexto actual de la clase 
de Religión.

El egresado del postítulo, 
s e r á  u n  p ro f e s i o n a l 
con las competencias 
disciplinares propias de 
la educación religiosa 
para el desarrollo de la 
clase de religión católica 
de Enseñanza Básica y 
Media y con la capacidad 
de gestionar proyectos 
pastorales en el contexto 
escolar; así también, será 
un profesional capaz de 
promover  una v i s ión 
del ser humano integral 
conforme al sello de la 
UCSC.

E l  p r o g r a m a  e s t á 
certificado por el CPEIP 
(Acreditado para optar al 
Registro de Menciones 
del CPEIP). Y en su Plan 
de estudios están los 
módulos, Introducción 
a la Sagrada Escritura, 
Teología Fundamental, 

Fundamentos Cristológicos y Trinitarios, Moral 
Fundamental y especial, Sacramento y Liturgia}, 
Eclesiología y Teología pastoral, Administración 
pastoral, Religiosidad del Educando, Didáctica 
Religiosa, Metodología de proyecto.

Para que este programa se ejecute en la ciudad 
de Chillán se necesitan 20 profesores inscritos. 
Si tienes interés en realizarlo, comunícate con 
la Coordinadora de la VECH, Paula Sandoval a 
cpvicaria@gmail.com. 

La modalidad es de carácter presencial, dura 13 
meses, comienza el 26 de agosto de 2023 y se 
realizará los días sábados de 9:00 a 16:00 horas.
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Encuentro de 
Padres e Hijos CSPAH

E
l gran objetivo del Área de familia es “Fortalecer 
la “Alianza Familia Colegio Seminario Padre 
Alberto Hurtado”, acompañando y formando a 
los padres, madres y familias en la tarea de ser 
los primeros educadores de sus hijos e hijas. 

Para se han creado las instancias de los “Encuentros 
Padres e Hijos” acción de pastoral y familia que ha 
sido muy valorada por todos los estudiantes, madres 
y padres que han podido participar. 

El sábado recién pasado, se vivió el Encuentro con el 
nivel de IV° Medio, que fue un verdadero “Tiempo de 
Dios” en donde los estudiantes y sus padres pudieron 
reflexionar, compartir y celebrar ser familia bajo el lema 
“Siempre hay Tiempo” (lema inspirado en la canción 
de Cecilia Echenique). 

La mañana comenzó con una bienvenida con juegos 
rompehielos; luego padres hijos e hijas a modo de 
karaoke cantaron el tema que inspiró el lema del 
encuentro; reflexionaron en torno a algunas preguntas 
y luego los padres entregaron un corazón a sus hijos, el 
cual contenía las habilidades y herramientas que creen 
que sus ellos deben potenciar en esta nueva etapa que 
prontamente comenzarán a vivir fuera de nuestras aulas. 

Por otro lado, los hijos e hijas reflexionaron en torno a 
lo que les  gustaría pedirle a sus padres que, según su 
visión, es muy necesario para ellos al comenzar a vivir 
esta nueva etapa en sus vidas. Terminado este emotivo 
momento, se dio paso a fraternizar juntos en torno al 
compartir un café, para continuar con un momentos de 
juegos en equipo y por cursos. Cerramos el encuentro 
con un momento de oración y de agradecimiento por 
lo vivido, por la alegría y bendición de ser familia. 

Como equipo estamos felices de haber podido brindar 
esta experiencia, en donde sabemos que como familia 
están cerrando una de las etapas fundamentales de 
la vida de un joven… claramente han tenido muchos 
aciertos, y también errores, pero de todo se aprende, 
de lo que hicieron e incluso lo que dejaron de hacer, 
cada momento por gratificante o doloroso que sea, les 
ayudará a avanzar en el futuro, y…siempre hay tiempo… 
les deseamos que disfruten, valoren y atesoren cada 
minuto de la bendición de tener a sus hijos e hijas. 

Que Dios bendiga a todas nuestras familias hurtadianas, 
en especial a las familias de IV medio.  

 Ramón Ríos Miranda - Francisco Zamora Osorio
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Estudiantes del ISM participaron 
en Encuentro de Líderes

U
n grupo de estudiantes del Instituto 
Santa María de Chillán participó en una 
nueva versión del Encuentro de Líderes, 
una actividad organizada por la Red de 
Colegios de la Congregación de Jesús 

y que este año tuvo como sede el establecimiento 
de Antofagasta.

Por su parte, Antonia Rodríguez, del Tercero Medio 
B precisó que “estoy muy contenta de haber podido 
participar, de conocer gente nueva y de haber sido 
parte de este proceso. Como grupo nos sentimos 
muy acogidos”.

Felipe Villanueva dijo que “el primer día fue muy bonito 
y pudimos compartir. En los próximos días hablamos 
sobre el medioambiente y tuvimos una misa. También 
hubo espacios para conocer lugares como La Portada”.

Josefa Venegas, del Cuarto Medio C añadió que “me 
pareció una experiencia bastante bonita y apreciable, 
experimentamos nuevas cosas como convivir con 
gente de otros colegios, compartir historias y las 
actividades que realizamos fueron muy creativas, 
porque no estuvimos en un lugar fijo, sino que nos 
llevaron a explorar. Me encantaría volver a repetir esta 
instancia”.

Experiencia
La coordinadora de Pastoral y Formación, Andrea Torres, 
también fue parte de esta delegación que viajó hasta 
Antofagasta. “Este fue el décimo octavo encuentro que se 
realiza. El último se desarrolló el 2018 y luego no se hizo 
por la pandemia. Era muy esperado, teníamos muchas 
expectativas que se superaron, vivimos momentos de 
mucho enriquecimiento espiritual. Los estudiantes pasaron 
por tres temas. El primer fue la inmigración, también 
el medioambiente y la integración y cada día estuvo 
enfocado a uno de estos temas con corporaciones 
grandes de Antofagasta como el Museo de la ciudad, 
la Red Jesuita de Inmigrantes y de Conaf, entre otras”.

“Fueron instancias muy lindas, les dieron muchas pautas 
para el liderazgo. En resumen, el Encuentro de Líderes 
forma a los alumnos para ser líderes en su comunidad, 
compartir lo aprendido y construir un mundo mejor a 
través del carisma de nuestra fundadora Mary Ward, 
siendo contemplativos en la acción. Esto es continuar 
la tarea que ella nos dejó, trabajar por un mundo más 
justo, más humanos y cuidar nuestra casa común como 
nos invita al Papa Francisco. Estamos muy agradecidos 
del Colegio por esta experiencia que no solo le sirvió a 
los estudiantes, sino que a nosotros como profesores 
también”, precisó Andrea. 
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RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI

TOTAL CALICALI 

PARROQUIAS 

CALI 
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PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 84.150 19.241 41.645 41.356 20.390 103.391

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 0 3.660 1.519 1.464 677 3.660

EL BUEN PASTOR 483.930 0 193.572 193.572 96.786 483.930

VIRGEN DEL CARMEN 210.067 0 84.027 84.027 42.013 210.067

EL SAGRARIO 439.202 204.045 260.359 257.299 125.589 643.247

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 0 48.730 20.223 19.492 9.015 48.730

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 0 11.895 4.936 4.758 2.201 11.895

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 72.000 0 28.800 28.800 14.400 72.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 180.450 4.575 74.079 74.010 36.936 185.025

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 0 20.129 8.354 8.052 3.724 20.129

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 0 48.102 19.962 19.241 8.899 48.102

NTRA.SRA.DE LA MERCED 410.400 10.522 168.527 168.369 84.027 420.922

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL 0 3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 1.384.110 0 553.644 553.644 276.822 1.384.110

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 371.610 0 148.644 148.644 74.322 371.610

SAN CARLOS DE BORROMEO  (CENTRAL) 1.057.770 64.965 450.068 449.094 223.573 1.122.735

SAN FABIAN 0 0 0 0 0 0

SANTA TERESA DE LOS ANDES 587.350 45.750 253.926 253.240 125.934 633.100

SAN GREGORIO 0 0 0 0 0 0

SAN IGNACIO 0 9.607 3.987 3.843 1.777 9.607

SAN JOSE - COBQUECURA 0 16.470 6.835 6.588 3.047 16.470

SAN JUAN DE DIOS 415.800 6.405 168.978 168.882 84.345 422.205

SAN PABLO 836.250 75.945 366.017 364.878 181.300 912.195

SAN VICENTE DE PAUL 136.800 165.157 123.260 120.783 57.914 301.957

SANTO DOMINGO 198.367 22.417 88.650 88.313 43.820 220.784
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STMA.CRUZ - BULNES 2.738.980 27.450 1.106.984 1.106.572 552.874 2.766.430

SUMA TOTAL 11.241.635 886.080 4.864.377 4.851.086 2.412.252 12.127.715
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y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%
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Recaudación 1%
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